

En toda España. . . 150 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Mahón, viernes 4 de febrero de 1916

Núm. 12,833.

Movimiento maurista

Inauguración de unas escuelas

Hace pocos días se verificó la inauguración de las escuelas del Centro Instructivo Maurista de la Latina, acto que resultó brillantísimo y que realizaron con su presencia las damas que forman el Patronato de dichas escuelas.

El local estaba adornado con plantas y las banderas nacional y de la Juventud Maurista. En el testero principal se colocaron retratos de S. M. el Rey y del señor Maura y una reproducción del Cristo de Velázquez.

La llegada de don Antonio Maura fue acogida con una nutrida ovación, que duró hasta los comienzos del acto.

En primer lugar habló el presidente del Centro, señor Delgado Barreto. Después pronunciaron elocuentes discursos los señores Valentín Gamazo y Ballesteros.

Todos fueron muy aplaudidos. Al levantarse el señor Maura repitieron los vítores y aclamaciones.

Discurso de don Antonio Maura

Después de agradecer las cariñosas manifestaciones con que fue acogida su presencia, añadió:

«No voy a corresponder con un discurso, con una arenga, sino reflexionando con vosotros un rato sobre lo que estamos viendo. Porque éste es un acto más en una serie de ellos.

Ya sabemos que estamos haciendo una buena obra, porque si no, no nos acompañarían las señoras; ya sabemos lo que importa la educación, lo que importa la instrucción; os lo acaban de decir elocuentísimas voces. Yo quiero proseguir llamando vuestra atención sobre el instante en que estamos y sobre el ambiente que nos rodea, porque creo que no os aludo si os digo estáis iniciando una obra social y política que tendrán que imitar, quieran o no quieran, cuantos en España deseen hacer algo por la Patria. (Muy bien. Aplausos.) Esa es una obra de educación y de instrucción; pero, sobre todo, una obra de compenetración social; obra de confraternidad social y de aproximación (porque la ciudadanía no es otra cosa), a la compenetración de gobernantes y gobernados.

Sobre esto hemos de reflexionar, porque la compenetración popular, la comunicación entre las clases sociales, es bien que aprecia quienquiera en la vida privada; nadie ignora los beneficios que reciben pobres y ricos, acaso más los ricos que los pobres, al comunicarse y entenderse, porque a los unos llega el ejemplo, el flujo de la educación esmerada que otros no alcanzaron, y les llega aquella dádiva a que convida el espectáculo del sufrimiento ajeno, mientras las clases directoras, cultas y ricas, contemplan el vivir atormentado de los humildes, donde hallan la medida del bien que gozan y el requerimiento para cumplir su alto ministerio, avisados de la hipoteca con que todos los bienes vienen gravados por divina ley al patrimonio humano. (Muy bien. Grandes aplausos.)

Pero esto que sabe todo el mundo, y que en la vida individual y

privada es de tanta importancia; que en todas las casas de Madrid, como en ninguna otra población del mundo, desde el cuarto principal a la guardilla, desde que Madrid existe, se ha manifestado siempre con una copiosa corriente de amor, de fraternidad, de auxilio y de cariño; esto, en la política, tiene otra importancia mayor, y a la hora presente muchísimo mayor todavía.

Recordemos que hace un siglo, poco más de un siglo, las clases medias, las clases inteligentes y ricas, se apoderaron de la dominación; recogieron el Poder público, que se había caído de las manos de la aristocracia y también se derribó por las arterias de los Reyes degollados; porque también de la soberanía se apoderaron, ensangrentada en el patíbulo.

Y pasado un siglo, en el curso del cual encontramos, cada vez más aislada, más egoísta, más desalmada, más empedernida, más inexorable, la oligarquía dominadora.

De generación en generación se hizo profesión de la política: la grey el gremio, el oficio, la parte de aquellas clases que ha hecho profesión de su vida o modo de vivir la política, llegó a suplantarlas, acaparando cada día más el dominio.

De modo que es toda la evocación secular, por la cual la multitud, que naturalmente es quien sufre los errores y soporta las cargas; la que lleva, además, a cuevas sus desventuras originarias, triste patrimonio de los más en la condición humana; la multitud ha pasado todo ese siglo, de generación en generación, asediando como enemiga a la autoridad. Ir cercenando la autoridad, ir desplumándola, fue su conato principal; y cada traba puesta, y cada límite trazado, y

cada astilla arrancada a la autoridad, se celebró como una conquista de la libertad. La autoridad a su vez, considerando que todo derecho implicaba un germen de subversión, y las clases conservadoras, empeñándose en contemplar solamente el nexo coercitivo del Poder y de la autoridad como medio de conservar el orden y las instituciones establecidas. Así se ha marchado día tras día, y llegó a ser casi axioma que el extremo del liberalismo, de la democracia, el último confin hacia la izquierda, era la hostilidad contra el Poder público; y hemos llegado a la anarquía y llegado a todos los desvarios del desconocimiento del principio social.

Más sobrevino la guerra. ¿Y qué ha pasado? Como después de muchos guarismos seriados en innumerables hojas de muchos libros vienen una raya y otro guarismo que se llama suma, así vino la guerra. Y encierra el ejemplo que ella nos ofrece un alcaide de experiencia condensada en una sola gota. Hemos visto que todos aquellos que hablaban de igualdad, de humanidad, de universalidad, de internacionalismo y de anaquia, todos los modos del desconcierto, todos han parado en coger el fusil, renegando de cuanto dijeron. Lo han hecho supongo, por movimiento sincero de su espíritu, porque si no, estarían además marcados con el sello de la cobardía. (Gran ovación.)

Y ha resultado que aquellos oligarcas, aquellos plutócratas, que aquellos publicistas, que aquella oligarquía intelectual y rica ha entregado el Gobierno, todos los Gobiernos, al sanhedrin de las representaciones más heterogéneas; todas las clases y todas las significaciones y todos los partidos se han confundido, y han desaparecido los parti-

dos, y se han diluido las clases, y solo los pueblos enteros, las naciones enteras, abrazadas a sus Gobiernos, han podido subsistir como realidad y permanecer en pie en medio de la borrasca. (Grandes aplausos.)

Todos los derechos, aun los derechos privados: la propiedad, el domicilio, la familia, la industria, todo ha sido menester entregarlo, verterlo como a espertuas en manos de la autoridad, y la autoridad dirige hoy la vida de los ciudadanos, la vida política y la doméstica, y determina lo que se ha de comer, cómo se ha de condimentar, los gramos de pan que se han de consumir, lo que se puede vender y lo que se puede comprar y lo que se puede poseer, y eso no sólo entre beligerantes, ¡también los neutrales! (Ovación.)

Qué, ¡hay alguien tan imbécil que crea que cuando haya pasado la tormenta volveremos a las andadas? ¡Hay alguien que crea que mañana se podrá gobernar con la oligarquía de los que se reúnen esperando el semestre que falta para alcanzar el Gobierno civil, o la sinecura o el acta? ¡Ah!, la compenetración de gobernantes y gobernados; el predominio del interés nacional por encima de todos los intereses parciales; el archivo, cuando no la quema, de todas las minucias, de todos los lastimosos andrajos que han servido de bandera en las luchas de ayer, todo eso está cancelado. Todo eso está cancelado, quierase o no se quiera, y durante mucho tiempo no habrá más vida ni podrá haberla, sino aquella que se nutra de la compenetración, de la confraternidad, de la solidaridad entre todos los amantes de la Patria, gobernantes y gobernados. (Muy bien. Aplausos.)

Y estos centros y esta educación de que dais ejemplo significa que a los que necesitan obedecer se les va vacuando de autoridad y de respeto a las leyes, y se les va enseñando que el Poder no es su enemigo; antes tiene más necesidad de su protección y amparo el pobre, el desvalido. De otra parte, quienes han de hacer las leyes y han de ordenar la acción de los Gobiernos y la gestión administrativa necesitan aprender en el libro principal, que es el pueblo mismo. Porque los errores y las imperfecciones que toda obra humana tiene en las leyes, los reglamentos y los procedimientos de gobierno, al rico le molestarán; pero el instruido y el rico y el poderoso están resguardados por un margen muy ancho, una enjundia en la que aquellos errores se embotan; pero para el que vive con lo preciso, o algo menos de lo preciso, a o poco que la balanza se tuerza o que el bisturi se desvíe, le ha tocado el corazón y le ha hecho imposible seguir viviendo. (Ovación.)

Por tanto, no crea nadie (porque no quiero insistir), no crea nadie que esto es una moda, esto es un capricho que esto es una miserable manera de buscar prosélitos para menudos fines, hemos iniciado con estos Centros y con este caminar político la única marcha que podrá seguir en España quienquiera que haya de influir eficaz y saludablemente en los destinos de la Patria. Y siempre os quedará este orgullo; porque el orgullo, cuando se funda en haber practicado la virtud, es santo. (Muy bien.)

Yo espero que en este distrito acontecerá lo que ha acontecido en otros. La última vez que me he dirigido a amigos míos en Madrid ha sido para celebrar el hecho de

que, a los pocos meses de inaugurado un Centro, tuvo que buscar local doble, porque ya no cabía en el primero. Esta prosperidad anhelo para este Centro, y la espero de la mágica e indestructible virtud que tienen las obras buenas, porque Dios las bendice. (Ovación. Grandes aplausos.)

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

Los mauristas sevillanos

Conferencia del señor Goicoechea

Sevilla. — Procedente de Madrid llegó el presidente de la Juventud Maurista madrileña señor Goicoechea invitado por la Juventud sevillana del partido para dar una conferencia.

En la estación fué recibido por numerosos mauristas, que le dispensaron una entusiasta y cariñosa acogida.

A última hora de la tarde se celebró en el Salón Vigil el anunciado acto, viéndose el local completamente lleno.

Entre la numerosa y distinguida concurrencia figuraban significadas personalidades de Sevilla.

En el centro del escenario campeaba un retrato grande del ilustre ex presidente del Consejo don Antonio Maura.

Presidió el acto el presidente de la Juventud Maurista sevillana señor Sangrán, acompañado de los demás miembros de la Junta Directiva.

La presencia del ilustre conferenciante fué saludada con una estruendosa y prolongada salva de aplausos.

Comenzó el señor Goicoechea su discurso enalteciendo el movimiento maurista sevillano, cada día más creciente, y dedicando efusivos elogios a la labor fecunda y provechosa que el partido realiza en esta provincia.

Pasó luego a hacer historia de la crisis ministerial de octubre de 1913, diciendo que fué convenientísima, como verdadera liquidación de cuentas, pues no cabían dentro del partido

Ursula se sentía el corazón oprimido.
— Al contrario, exclamó con viveza.
Luego se detuvo y se puso encendida.
La buena Rozel abrazó a Ursula con entusiasmo, y besándole en la frente, le dijo.
— Sois un ángel: no me ocultéis nada. ¿No soy yo vuestra amiga?
— Ciertamente que sí, señora.
— Entonces, ¿consentirías tú, querida mía, en curar ese corazón ulcerado que ha padecido tanto?... Escucha: yo me bromeaba ahora mis no y hablaba con malicia. Pues bien, mira; Jacquemin te ama, sí, y te ama sinceramente. ¿Te hablaría yo y te lo aseguraría si no estuviera cierta de ello?
Sí, ha padecido, y sufrirlo por una persona bien extrañada, es verdad; pero que te será muy querida cuando tú la conozcas. Casi es un deber para ti el cicatrizar las heridas que ella ha hecho.
Yo no te habría dicho nada de esto desde luego, porque no quería violentar en lo más mínimo ni tu voluntad ni tu conciencia; pero ahora puedo confesártelo, porque veo que tú amas también un poco a nuestro pobre Luis: porque tú le amas ¿no es verdad?
Con una voz confusa, casi imperceptible como el soplo de la brisa en las hojas de los árboles, Ursula, cada vez más cortada y ruborizada, contestó:
— Creo que sí, señora.
Pero en seguida, avergonzada de su propia vergüenza, porque las confidencias de esta naturaleza son las que un corazón honrado debe afirmar a cara descubierta, la animosa joven enderezando la cabeza y mirando fijamente a madame Rozel con sus grandes ojos negros, puros y francos como su alma, le dijo resueltamente:
— Sí, le amo.
Esta mañana yo misma ignoraba todavía, y sois vos la que me lo habéis hecho conocer. Dios me perdone; pero casi

Sabia de la vida y antecedentes de Jacquemin todo lo que Clemente había podido decirle: su amor vendido, y sus dolores; y le habían venido, como por instinto, el deseo de curar aquel corazón martirizado, de enjugar sus lágrimas y de alentar aquel valor y ánimo desfallecidos.
Yo no aseguraría que Ursula no amase ya a Luis: el amor no nace tan pronto en las almas tan reflexivas y graves como la suya; pero si no había amor, había ya por lo menos compasión, y sucede muy a menudo que la compasión suele ser la madre del amor.
El aire reservado de Luis y la misma tristeza le servían admirablemente como poderosos auxiliares para ir cautivando el corazón de la joven.
Si él hubiera sido un seductor de los más hábiles, no habría maniobrado seguramente de otro modo.
Por otra parte, Ursula era la razón y la prudencia personificadas. Jamás en la vida había hecho esos sueños dardados que vienen con frecuencia a exaltar los jóvenes cerebros de las colegialas.
Sabía que había pasado ya aquella edad de oro en que los príncipes se casaban con simples pastorcillas; así es que ella jamás había soñado con un héroe, sino con algún hombre honrado que le quisiese bien.
No la espantaban ni el trabajo continuo, ni el bocado de pan pensosamente adquirido; ni tampoco retrocedía ante los deberes austeros de esposa y madre de familia; y de seguro, si se le hubiera puesto en el caso de tener que elegir entre el modesto chal color oscuro de la mujer del artesano y el rico chal de la querida de un rico, hubiese dado, sin vacilar, su preferencia.
Así, pues, era evidente que con estas ideas, mirase a Luis como un partido, sino preferible, por lo menos conveniente, sin decir por eso que ella se hubiera parado a considerar esta cuestión, una sola vez en sí misma.
Una mañana, un domingo madame Rozel y Ursula, agas

conservador los egoístas y los patriotas de corazón.

Censuró duramente a los partidos políticos actuales, diciendo que tienen un concepto utilitario del Poder y en apoyo de esta afirmación citó el discurso pronunciado por don Melquíades Álvarez, en el que dijo que también sus amigos tienen estómago y deben ocupar puestos en los Ayuntamientos y en las Diputaciones.

Dirigió también duras censuras a los socialistas, de quienes dijo que carecen de sentido filosófico y de teoría, moviéndose no más que por el odio.

Elogió la constitución del Gabinete actual, y ensalzó entusiastamente al señor Maura, afirmando que tiene gran fe en que sabrá encontrar la salvación de la Patria.

Frecuentes y nutridas salvas de aplausos premiaron el brillante discurso del señor Goicoechea.

El acto, en el que reinó un entusiasmo enorme, terminó con frenéticas vivas a Maura y al partido.

POLÍTICA

Tres mil. Nada menos que tres mil son los aspirantes conocidos a un acta de diputado en las próximas Cortes.

Los puestos en la Cámara popular no pasan de cuatrocientos seis, por lo tanto, se disputarán cada distrito siete señores y casi... medio.

Excusado será decir que la gran mayoría de los aspirantes, si la investidura de representante del país y legislador supremo se ganase en oposiciones, por modestas que fuesen, no pasaría del primer ejercicio.

Pero, ¡qué importa! se requieren sacrificios para una carrera, es decir diez o quince años de estudios y veinticinco y treinta exámenes para ser aprobados, eso sí; más para disertar sobre lo divino y lo humano; para hacer leyes que salven o arruinen a la patria; para llevarla a la guerra o mantenerla en honrosa paz; para decidir sobre los impuestos y las fuerzas militares y la enseñanza pública y otras bagatelas, cualquier cosa se necesita menos competencia para ello.

Y se discute todo y se sanciona todo lo votado, y no hay más ley, ni más estudios, ni más capacidad que la que resulta de la suma de opiniones que logran por el exceso de unas cuantas unidades, imponer su criterio sobre las minorías, y lo peor de ello sobre el país, aunque con tal argumento, hijo de la vanagloria, no del saber, se consiga salvar el

prestigio de la mayoría, aunque se hunda la aspiración nacional.

Condiciones casi absolutas para ser la mayoría de aspirantes, calificadas de padres de la patria son: ser amigo, hijo, yerno o pariente de algún ministro, personaje de actuación en la Corte; tratar de tí, a los primates de provincias, o bien ser capaz de servir a la avaricia y odios del cacique. Después de conseguida el acta, lo de la ciencia, conocimientos y tacto político, viene por añadidura.

No quiere esto decir que sea regla general lo apuntado, pero sí que el mayor número está comprendido en lo dicho.

Asuntos militares

El nuevo Estado Mayor Central

El personal que ha sido nombrado para constituir ese organismo es el siguiente:

Jefe, capitán general don Valeriano Weyler; segundo jefe y secretario general de división don Francisco Fernández Llanos.

Estado Mayor; Coroneles don Alfredo Sierra y don Rafael Beltrán de Lis.

Tenientes coroneles: don Enrique Toral, don Joaquín Nieves y don Carlos Espinosa de los Monteros.

Comandantes; don Emilio Toro, don José Doménech, don Vicente Calero, don Celedonio de la Iglesia y don Joaquín Aramburu.

Capitanes: don Valentín Galarza, don Isidro Garnica y don Manuel Estada.

Infantería: Coronel don Narciso Ximénez, teniente coronel, don Leopoldo de Saro, comandante don Manuel de Matos; capitanes don Lucas Fernández y don Luis Godec.

Caballería: Coronel don Agustín de Quinto, comandante don José Giraldo y capitán don Joaquín Rodríguez y Ponce de León.

Artillería: Coronel don Antonio Díez de Rivera, teniente coronel don Juan Arzázum, comandante don Patricio Prieto, capitanes don Enrique Mouton y don Pedro Gevenois.

Ingenieros: Coronel don Juan Avilés, teniente coronel don Luis Andrade, comandantes don José García Benítez y don Enrique Mathé y capitán don Ramón Aguirre.

Intendencia: Subintendente don José López Martínez, mayor don Eusebio Pascual y oficial don Antonio Alonso.

Sanidad: Subinspector don Luis

Sánchez, médico primero don Fidel Pagés.

Traductores: Comandante Estado Mayor don Eduardo Baselga, capitán Infantería don Victoriano Casajús, piloto aviador, capitán Estado Mayor don Luis González Victoria.

Sección oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 2 de febrero de 1916

Presidió el señor Alcalde don Pelayo G. de Moncada asistiendo los señores Pons Sitges, Beltrán, Pons Zabala, Botella, Olivés, Mercadal, Ponsetí Sintés, Gomila Carreras, Escudero, Bosch, Gomila Manent, Coll, Coda, Pons Castell.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de enero.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Conceder los siguientes permisos: A don Lorenzo Arguimbau para recorrer una puerta y abrir otra y una ventana en un edificio del primer kilómetro de la carretera de Ciudadela.

A don Bartolomé Coll Pons para abrir una puerta en la casa que posee en el primer kilómetro de la carretera de San Clemente.

A don Lorenzo Parpal Oñila para construir una boyera en terrenos de Libertad.

A don Gaspar Valls Pons para recorrer la puerta y abrir dos ventanas en una casa del 2º kilómetro de la carretera de San Luis.

A don Antonio Esbert Barrotti para abrir una ventana en la planta baja de la casa núm. 61 de la calle de Pi y Margall.

A doña Margarita Seguí para ensanchar dos ventanas del primer piso y recorrer las del segundo piso de la casa núm. 15 de la calle de la Arrauletta.

Adquirir una escalera para el servicio del arbolado.

Aprobar varias cuentas.

Celebrar un concurso para la adquisición de capotes para los serenos.

Facilitar al Empresario del Nuevo Cine medios de pago de sus descuentos por el recargo municipal sobre espectáculos públicos.

Quedar enterado de no haberse presentado reclamación al proyecto

de división en secciones para la elección de vocales Asociados.

Proceder en la próxima sesión al sorteo de Vocales Asociados.

Aprobar en definitiva la lista de los mayores contribuyentes que en unión de los individuos del Ayuntamiento tienen derecho durante el actual año a votar compromisarios para senadores.

Quedar enterado de haberse autorizado los arbitrios extraordinarios por el señor Gobernador Civil con fecha 28 de enero.

En lo sucesivo al personal de Consumos que contraiga enfermedad se le abonará jornal entero durante quince días, y medio jornal durante los sesenta días siguientes, cesando en el cargo si continúa enfermo.

Quedar enterado de que el Ayuntamiento de Villa Carlos está conforme en contribuir con el de esta ciudad y el de San Luis, al sostenimiento de un aparato telefónico que debe instalarse en el cuartel de la guardia civil de esta.

Quedar enterado de haberse hecho entrega en el día de ayer de la casa número 35 de la plaza de la Pescadería adquirida por el Ayuntamiento para agregar a la vía pública.

Aprobar los acuerdos tomados por la Comisión de Beneficencia en sesión de 31 de enero último que se refieren a la aprobación de cuentas de gastos de diciembre, a la función que el día 18 del actual debe celebrarse en el Teatro Principal a favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia, a la celebración de una tómbola al mismo fin, y a la formación de un proyecto de construcción de depósitos para agua caliente a la cocina del Hospital.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda: Cuentas. Cuentas de productos de matadero de enero.

A estudio de la Comisión de Fomento, observaciones hechas por el Excelentísimo señor Obispo de Menorca al proyecto del Ayuntamiento para la construcción de una sala de gimnasia para usos del Instituto general y técnico de esta ciudad, interesando para que la obra se levante separada por lo menos dos metros de las paredes de la iglesia de San Francisco.

Y se levantó la sesión.

ASAMBLEA DE ASO JADOS

En la sesión ordinaria que ha de celebrarse este Ayuntamiento el día 7 del actual, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar la elección, por medio de sorteo, de los veintidós Vo-

cales que, en unión de los señores Concejales, han de componer la Junta Municipal en el corriente año, cuyo acto se anunciará al público a toque de campana, con una hora de anticipación, conforme previene la Ley orgánica.

Si en dicho día no se reuniese número suficiente de señores Concejales para celebrar sesión, ésta tendrá lugar el miércoles siguiente, a la misma hora. — Mahón 3 de febrero de 1916 — El Alcalde Presidente, P. G. de Moncada.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Andrés Corsino, José Leonisa y Gilberto Santo de mañana. — San Albino y Santas Águeda y Calamanda vírgenes.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 4 de febrero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Imaginería: Comandante de Infantería don Vicente Díaz.

Hospital y provisiones: Quinto Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 3º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Concedido permiso para la Península al Comandante de Infantería, Sargento Mayor de esta Plaza don Francisco González del Valle, le substituirá en dicho cometido durante su ausencia, el Capitán de Infantería, primer Ayudante de la fortaleza de Isabel II, don Joaquín Alberti Moncada.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas

Radiotelegrama de las 13 30

DIA 3 DE FEBRERO DE 1916

Lluvias y temperatura suave en todo el centro de España. Dudoso en Levante, parte NE. de España y Baleares.

Generalmente bueno en Andalucía, estrecho de Gibraltar y Canarias.

Vientos del Oeste y mar en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 3 DE FEBRERO DE 1916

Presión barométrica. . . 768 3 mm. Dirección del viento. . . N. NO. Fuerza del viento. . . Ventolina. Estado del cielo. . . Casi cubierto.

Estado del mar. . . Rizado.

MAHÓN

Según tenemos noticias, es próxima la boda del actual Diputado a Cortes por Menorca don Gabriel Squella con la gentil y noble señorita doña Mercedes Martorell y Téllez Giron, hija de la duquesa viuda de Almenara Alta.

A las cinco de la tarde de ayer fué conculcado a su última morada el cadáver del conocidísimo comerciante don Cristóbal Estela Thomás.

Las pruebas de simpatía hacia el finado quedaron patentizadas con la numerosa concurrencia de amigos que asistió al entierro.

Al dolor que embarga a su familia por pérdida tan irreparable, unimos nuestro más sentido pésame.

Mañana como segundo aniversario de la muerte de doña Antonia Sintés viuda de Cursach todas las misas que se dirán en el altar del Santo Cristo en la parroquia de Santa María serán aplicadas por el alma de dicha señora.

En el vapor «Isla de Menorca» procedente de Palma, llegaron ayer mañana los señores magistrados que han de entender en las causas de este cuatrimestre.

Sean bienvenidos.

Nos comunican de Barcelona las siguientes noticias:

Entre los varios festejos que se dedicarán a la Caravana Vasca con motivo de su visita a Barcelona, figura un baile especial de máscaras, alternado con diferentes atracciones, que organizará la empresa «Iris Park».

Según parece, el Club Marítimo proyecta celebrar una recepción en obsequio de los turistas vascos, el día en que éstos verifiquen su excursión por el puerto, en vapores golondrinas, según se les ofrece en el programa de la excursión.

Los vecinos de la Plaza Real han acordado asociarse a las fiestas del Carnestolendas, proponiéndose aportar a las mismas una nota especial que esperan que ha de ser bien recibida por la opinión pública.

La suscripción entre los industriales de la referida Plaza, hállase ya próxima a cerrar, pudiéndose asegurar por lo menos hasta el presente que arrojará una cantidad bastante importante.

En el Instituto Médico Quirúrgico fundado por el doctor Gustavo Batlle en Mahón calle del Doctor Orfila, 51 (antes Moreras), consulta de 9 a 11 mañana y de 5 a 7 tarde, se trata y cura por todos los medios conocidos hasta hoy y con procedimientos especiales y propios de dicho doctor las enfermedades nerviosas, artritismo y sus consecuencias con procedimientos rápidos tales como Kinesiterapia, Electroterapia, Masoterapia, Elioterapia y si el caso lo requiere medicación interna e hipodérmica y opoterápica.

MARITIMAS

A las cinco y media de ayer tarde zarpó el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona, con balija y carga general.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma a bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

Don José Puig; José M.ª Abadal; Gaspar Riera; Jaime Pujades; José Martí; Rafael Pineda; Maximiano Bravo; Emilio Véllez; Manuel González; Enrique Bergón y Jaime Estapé. — Total, 11.

Pasajeros embarcados ayer tarde para Barcelona:

Don Francisco González; Carlos Marín; Juan Villalonga; Bernardo y Pilar Baquero; Mario Ponsetí; Mariá

rradas del brazo como dos amigas, estaban aguardando la visita acostumbrada de Luis y de Clemente, paseándose en el jardincito embalsamado con el perfume de las rosas.

Aquel día madame Rozel, que de ordinario era la alegría y la franqueza mismas, tenía maneras enteramente misteriosas.

Por dos o tres veces había cogido el brazo de Ursula con una vivacidad inusitada y como si tuviese alguna cosa que confiarle, y en seguida lo había vuelto a soltar con la misma presteza, vacilando, sin duda, sobre el modo de entablar la conversación.

Decidiéndose en fin, agarró, como vulgarmente se dice, el toro por la s astas, y le dijo:

— ¿Cómo os parece nuestro amigo Jacquemin, mi querida niña?

Ursula se puso encendida como púrpura.

— Muy bien, ¿no es verdad? aunque algo triste. ¡Ha tenido el pobre tantas penas! ¡Oh! no es como Clemente, ese sí que es un alegre vividor, bueno y amable.

Cuando se trataba de Clemente, Ursula no se cortaba ni se ponía colorada: así es que empezó a hacer mil elogios de él sobre los que madame Rozel hacía, los cuales la linda mujercita aprobaba y celebraba dando palmaditas con sus redondas manos.

— De modo que creéis que yo no he hecho mala elección ¿eh?

— ¡Cómo! señora, ¿que: qué?..

— Sí, querida mía; me he decidido a casar y he el gido a Clemente. Q edarse una para vestir la ágenes, es cosa bien triste. Luego, ¡es tan alegre! siempre con la canción en los labios, tiene un corazón tan tierno, sí, un corazón de oro. En fin, la cosa está decidida, y dentro de algunos meses, madame Rozel se llama a madame Clemente. He tomado mi resolución y se la voy a anunciar hoy mismo.

— O; ¿seguro, señora, que será bien dicho?

— Ya quisiera yo ver que no fuera, contestó madame Rozel mostrando con una franca risotada sus treinta y dos dientes blancos y nacarados como perlas. Pero, vos también, querida mía, empezáis a ser mujer, y ya es tiempo de ir pensando en v osotros.

— ¡Oh! yo... dijo Ursula suspirando.

— ¡Qué lastima que Luis ame a otra! replicó madame Rozel, dando un suspiro hipócrita. ¡E; tan bueno y tan dulce! Y sintió estremecerse el brazo de Ursula en el que apoyaba el suyo.

— ¿Que tenéis, querida mía?

— ¿Yo, señora?... Nada, os lo aseguro.

— Me había parecido que temblabais; las manitas están todavía muy frescas.

Hubo un momento de silencio.

Ursula iba andando con los ojos bajos, y madame Rozel la miraba al soslayo y se mordía los labios para no reírse.

Aquella mañana había una conspiración en el Campo de los Rosales.

Ursula parecía que tenía ganas de hablar, de preguntar... pero no se atrevía.

Y la picaresca madama Rozel se divertía con este manejo.

Preciso fué que Ursula cediese, porque la otra no habría despegado sus labios ciertamente, ni por un imperio. Tal era su consigna.

— Entonces, ¿M. Jacquemin?..

— ¡Ay! sí, contestó la Rozel suspirando con una compunción fingida; aun cuando yo os digo que él ama, yo no lo sé... quizá esté ya consolado... y deseo por su bien que sea así. Pero de lo que estoy cierta es de que ha amado, que ha amado demasiado a una mujer que no le ha correspondido, que ha sufrido mucho por eso, mucho, mucho... Y cuando se tienen estos antecedentes, no son muy buena garantía para una joven que lo considerase como su prometido.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

y Felisa Gómez; Angela Martínez y dos menores; Mario Hernández; Cayetano Llebó; Miguel Timoner; José Blanco; Francisco Cubí; José Forcada; Francisco Gomila; Miguel Pons; Francisco Villalonga; Florentino Molino y José Más. — Total, 22.

Adelantan con bastante rapidez los trabajos en este Andén de Levante junto al sitio denominado la Punta y Cuesta de la Independencia al objeto de utilizar el terreno para la construcción de unos almacenes, que llenarán el vacío que se notaba, hermo seando de este modo la avenida del puerto.

Si después de esto, el Municipio acordase desaparecieron los vestigios que aún existen en el muelle de la antigua dominación, como son las escaleras que aun se ven cerca del estanco, entonces sería completamente grata la vista del puerto para el viajero al llegar por mar a esta ciudad.

SOCIEDADES

La Eléctrica Mahonesa

Francisco F. Andreu y C.ª en Cta. Mahón

Dividendo de 1915

En la junta general de accionistas celebrada ayer se acordó repartir un dividendo activo de 7 por cien o a las acciones de fundador y de 5 por ciento a las de la serie A, que podrán hacer efectivo los señores accionistas a las oficinas de la Sociedad todos los días laborables de diez a doce de la mañana mediante la presentación del cupón número 12. — Mahón 1.º febrero de 1916. — Francisco F. Andreu y C.ª

Ampliación de capital

En la junta general ordinaria celebrada por esta Sociedad el 31 de enero último se acordó proceder desde luego a la ampliación de la Central y aumento de maquinaria, y para contribuir a ello poner en circulación cien acciones de la serie A de a quinientas pesetas cada una, a la par. Abierta la suscripción de acciones, fué cubierta por los concurrentes, sin perjuicio del derecho de preferencia que da a los señores accionistas el artículo 12 de la Escritura Social, que literalmente dice así:

«Artículo 12 El expresado capital podrá aumentarse siempre que se considere conveniente dar mayor latitud a los negocios a que se dedica la Sociedad. En este caso se hará nueva emisión de acciones, dándose preferencia a los accionistas para adquirir las en proporción a las que tengan»

En su virtud, a fin de que llegue a conocimiento de los señores accionistas no concurrentes al acto, para que puedan usar de su derecho, se hace público, por medio del presente anuncio, que la suscripción quedará abierta en las oficinas de esta Sociedad y en las del «Crédito Mercantil de Menorca» todos los días laborables de diez a doce de la mañana hasta el día 27 marzo próximo, pasado el cual se procederá al correspondiente prorrateo.

El pago de las acciones deberá efectuarse antes del 1.º de abril, al objeto de tener derecho a la parte de beneficios que puedan corresponder a 1916, que devengarán dichas acciones desde dicho día o sea durante los nueve meses que restarán del año. — Mahón 4 febrero de 1916. — Francisco F. Andreu y C.ª

Servicios eléctricos

Atendiendo las réplicas de un número de industriales que han manifestado sus deseos de que se continúe el servicio en la forma actual, sin limitación de horas, esta Sociedad ha acordado, en junta general ordinaria celebrada ayer, que por ahora se continúe el servicio permanente, procurando hacer cuanto se pueda para lograr carbones.

Para evitar que en circunstancias de escasez de combustible se perjudique a la Sociedad y a sus abonados, se hace público que queda en absoluto prohibido el uso de lámparas de filamento de carbón, que deberán substituirse por otras de filamento metálico, y se advierte a los consumidores que se procederá con rigor contra todo abuso de fluido o instalación fraudulenta que se encuentre.

Esta Sociedad confía en que sus abonados secundarán los sacrificios que hace en su favor, economizando el fluido que les sea posible. — Mahón 1.º febrero de 1916. — Francisco F. Andreu y C.ª

El parte alemán. — Los estragos causados por los zeppelines en Salónica. — Funerales para las víctimas del bombardeo de París. — Lo que opinan los aliados de la muerte de Yusuf. — El parte francés. — Nuevo raid aéreo. — Más bombas sobre Salónica. — El caso del «Aphan». — Noticias varias. — Fallecimiento. — El problema del papel. — Indulto de pena. — El señor Azcárate cumplimenta al rey. — Conversión de un ingeniero inglés al catolicismo. — Varios nombramientos. — Un patrono tiroteado. — Lo que dice «La Veu de Catalunya». — Un deudor furibundo.

DE LA GUERRA

Madrid 4.

Parte alemán

De Nordeigh radiotelegrafian que el Cuartel General alemán en el parte facilitado a las doce de la noche de ayer dice que en Flandes el enemigo contestó al tiroteo de los alemanes con disparos de artillería no ocasionando baja alguna.

En las posiciones del noroeste nuestras tropas hicieron estallar dos minas ocupadas por los ingleses obligándoles a retirarse algunos metros.

En las nuevas posiciones ocupadas estos días por los alemanes en Neuville, hubo también igual cañoneo, que aumentó por la tarde lo mismo que en otros puntos del frente en que lo único que puede señalarse es un vivo bombardeo sin ningún resultado.

En Argona se han registrado pequeñas luchas con granadas de mano resultando algunos heridos sin importancia.

En la región de Peronne derribamos un avión inglés y otro francés que se preparaban para un bombardeo.

En los Balkanes no hay nada nuevo que señalar continuando la misma situación que estos pasados días.

Efectos del bombardeo

Comunican de Berna que según los telegramas recibidos desde Salónica por la prensa de aquella capital además de importantes daños causados en el Cuartel general francés, sufrieron deterioros de importancia varias casas en las que fueron víctimas de las bombas varias personas.

También sufrió averías de importancia un crucero inglés que se hallaba fondeado en aquel puerto.

Funerales en París

El lunes último celebráronse en París solemnes funerales, costeados por el Gobierno francés, en memoria de las víctimas de las bombas arrojadas por los zeppelines los días anteriores.

Al acto asistió el Gobierno y todas las autoridades revistiendo extraordinaria importancia.

Opinión de los aliados

En París y demás países aliados créese que el pretendido suicidio del príncipe Yusuf ha sido un asesinato cometido por los refugiados turcos añadiéndose que este crimen ha sido ordenado por Enver Pachá y partidarios de Alemania opinándose que este acto quedará sin represalias.

El parte francés

Telegrama oficial de París notifica el parte oficial facilitado a las diez de la noche, según el cual los alemanes atacaron ayer el bosque de Baute siendo rechazados por los franceses.

En todo el frente no se registró ayer operación alguna de importancia señalándose únicamente pequeños tiroteos.

En Argona se empeñó un duelo de artillería que duró hasta el anochecer causando bastantes estragos

en las posiciones alemanas.

Una patrulla alemana que en un reconocimiento intentó un ataque a nuestras vanguardias fué derrotada cogiéndoles tres prisioneros.

Un nuevo raid aéreo

De Atenas llegan despachos participando que los aviadores austríacos efectuaron un importante raid sobre Darazzo lanzando varias bombas que causaron grandes destrozos en el palacio del Príncipe y otros edificios importantes registrándose además como consecuencia de dicho bombardeo veinte víctimas.

Más bombas sobre Salónica

Los zeppelines alemanes han volado de nuevo sobre Salónica, arrojando un gran número de bombas que han ocasionado grandes estragos en la población, registrándose hasta ahora diez muertos.

En el ataque aéreo del día anterior, un solo zepelin arrojó cuarenta bombas.

El caso del vapor «Aphan»

Dicen de Nueva York que el ministro de Negocios Extranjeros estudia el caso del vapor «Aphan» para resolver en consecuencia. Todos muéstranse satisfechos por la conducta de los alemanes al acordar libertar los pasajeros de dicho buque.

Resistencia lícita

El presidente del Tribunal Supremo ha declarado que es lícita la resistencia que opongan los vapores mercantes.

Noticias varias

Dicen de Londres que se ha prohibido telegrafiar nada referente al bombardeo de los zeppelines. Según las noticias oficiales, de dicho bombardeo resultaron 59 muertos y 111 heridos.

En Londres créese que la muerte del heredero de Turquía, tachado de francofilo, obedece a un asesinato de los turcos.

De Salónica participan que en Rumanía han sido detenidos mil aparatos radiográficos destinados a los búlgaros.

De Grecia llegan noticias que empieza preocuparles la actitud de los aliados; toda la prensa aboga para que de una vez se resuelva definitivamente la situación.

Dícese que un importante personaje alemán ha declarado que los alemanes ocuparán dentro de poco tiempo a Suez, tratando después del paso a Milán.

Asegúrase que los aliados poseen en Salónica bastantes elementos de defensa para no temer a los alemanes.

Notifican de Berna que se ha ordenado el nuevo reclutamiento, revisándose con gran escrupulosidad todas las excepciones presentadas.

Comunican de Constantinopla que en las cercanías de Filahia los alemanes aniquilaron por completo un contingente de reconocimiento enemigo compuesto de 160 hombres. En dicha región los mudjahids apoderáronse de 1.000 camellos.

Noticias de España

Madrid 4.

Fallecimiento

Ha fallecido en Madrid el eminente médico, especialista en las enfermedades de la laringe señor Guedea, siendo su muerte sentidísima.

El problema del papel

El importante periódico madrileño «La Epoca» propone solución con urgencia la crisis del papel que de continuar la escasez del mismo veríanse obligados a suspender su publicación importantes periódicos no sólo de provincias sino que también de Madrid.

Dice «La Epoca» que es preciso que buques españoles puestos de acuerdo con el Gobierno inglés, vayan directamente a Suecia a cargar la pulpa de madera. D: no será así dice el referido diario el papel a más de sufrir enorme alza escaseará y muy principalmente el de impresión de periódicos del que ya hay gran falta en el mercado.

Indultados por el Rey

Por iniciativa de Su Majestad el Rey han sido indultados los reos de Numancia.

El señor Azcárate

El señor Azcárate ha ido a cumplimentar a Su Majestad el Rey conferenciando largamente con el Monarca.

Al salir de Palacio el señor Azcárate fue asediado por los periodistas negándose dicho señor a hacer manifestación alguna.

El ministro de Fomento

En el Consejo de Ministros último ocupó el ministro de Fomento señor Amós Salvador del abastecimiento de las aguas, del desarrollo de la producción, empleo de maquinaria, inversión de créditos y otros asuntos que serán estudiados detenidamente por el Consejo.

Conversión de un ingeniero

En El Ferrol ha sido bautizado un ingeniero inglés convertido al Catolicismo.

El acto verificóse en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Eclipse de sol

Ha pasado desapercibido el eclipse de sol anunciado por los astrónomos.

Al observatorio acudieron multitud de curiosos que vieron defraudadas sus esperanzas al no poder apreciar el eclipse.

Nombramientos

Ha sido nombrado Secretario de la Legación Española en Tánger el señor Arrana Lana del cuerpo diplomático. Saldrá inmediatamente a posesionarse de su cargo.

El ingeniero don Julio Otero ha sido nombrado inspector de ingenieros agrónomos.

Un patrono tiroteado

En Barcelona los metalúrgicos han tiroteado a un patrono y tratan de que la huelga se extienda a la compañía extranjera instalada en Manresa y que se dedica a la fabricación de armas.

Lo que dice «La Veu de Catalunya»

El diario catalán «La Veu de

Catalunya» dice que en Madrid existe la sombra del Duque de Olivares y que existe una conjura para descatalanizar a los catalanes.

Un deudor furibundo

En Zaragoza el señor Marín García tiroteó a un amigo, al que debía cierta cantidad y que le rogó le diese el dinero, pues quería solventar aquella cuenta.

El señor Marín enfurecióse y contestó a su acreedor disparándole varios tiros de revólver hiriéndole en el vientre.

El estado del agredido es gravísimo.

El agresor una vez realizada su fechoría suicidóse.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Madrid 2.

El servicio obligatorio en Inglaterra

El «Times» dice: «El consejo ejecutivo nacional de la Asociación de fonderos y mecánicos de ferrocarriles ha adoptado una resolución expresando su oposición a cualquier sistema de servicio militar obligatorio, calificando a este último, como la mayor amenaza al trabajo organizado y afirmando que bajo las condiciones actuales no es practicable ninguna medida que sea equitativa.»

Otra resolución fué adoptada en favor del «servicio obligatorio para los ricos.»

Otra subida de los fletes

En el «Times» aparece la siguiente noticia:

«Los fletes para el trigo americano han subido de nuevo, pagándose ahora 15 chelines 6 peniques en vez de 13 chelines, desde América del Norte hasta el oeste de Inglaterra, y los comerciantes de cereales se preparan ya para pagar aún más.»

Sir John Hamilton

Sobre este general escribe la «Gaceta de Voss»:

«Sir John Hamilton es el famoso general de los Dardanelos, el hombre de las retiradas perfectas. ¡Son muy curiosos estos héroes ingleses de las retiradas! En la campaña de España, hace más de cien años, los ingleses fueron vencidos por los franceses de tal manera que tuvieron que embarcar en el puerto de la Coruña a los pobres restos de su ejército. El general sir John Moore, entonces jefe de la expedición, fué proclamado luego héroe nacional. Ahora Gallipoli es un nuevo eslabón en la cadena de los hechos heroicos ingleses.»

El fin de Montenegro

El «Daily Mail» dice: «Por la ocupación del monte Lovcen, que convierte a Cattaro en el Adriático, en una de las más fuertes bases navales del mundo entero. Austria ha realizado uno de sus dos principales objetos de ambición militar y política, siendo el segundo puerto de Salónica.»

Después de la toma del monte Lovcen, los montenegrinos ya no pueden ofrecer ningún temor a Austria, cuyo deseo, en el fondo, es más bien conciliador que destructor.»

Lo que dice un historiador francés sobre la resistencia de Alemania

En el periódico «El Journal» el historiador M. Aubard dice que es una ilusión creer que Alemania será vencida por el agotamiento económico y el desgaste de hombres.

Alemania está fatigada, pero lejos del agotamiento. El bloqueo sólo afectará a los alemanes intemperantes, obligándoles a no comer demasiado y a seguir un régimen excelente para su salud.

El desgaste de hombres es un hecho. Pero Turquía y Bulgaria conseguirán contrarrestar la escasez de combatientes, y Alemania se fortalecerá cada día más con cañones, ametralladoras, municiones, gases asfixiantes y aviones.

La crisis de los transportes en Francia

«Le Temps» publica la siguiente información:

«Gran número de industriales franceses se han dirigido a las Cámaras de Comercio y a los sindicatos profesionales, para exponer estas quejas: «No podemos ya expedir nuestras mercancías y no podemos casi recibir tampoco nada. Esta situación según los informes recibidos, no es debida a las necesidades de los transportes militares, sino a la organización realmente deplorable de los mismos.»

«El material se acumula en las estaciones; la falta de vagones se hace sentir en todas partes y la situación se agrava continuamente. Gracias a este modo de obrar, la crisis de transportes toma cada día mayores proporciones. Las faltas de nuestras administraciones han tenido por efecto que los alemanes hayan hecho un inmenso botín en el norte y en los Ardenes.»

«El Gobierno habla siempre del restablecimiento de los negocios, tan necesarios para el sostén de la Hacienda del Estado, y para poder atender a los formidables gastos de la guerra. Sin embargo, para llegar al resultado deseado, harían falta menos discursos y más hechos.»

Un inglés contra Inglaterra

El «Times» publica una información de Nueva York en la cual se dice que el diputado inglés Francio Neilson está pronunciando discursos en varias poblaciones norteamericanas y que en uno de ellos dijo entre otras cosas:

«No opino a favor de esta guerra y nunca lo he hecho.»

No volveré a Inglaterra para ayudar a aquellos que son responsables de la guerra, pero voy a continuar informando al público norteamericano sobre las condiciones actuales de Inglaterra las que, a causa de la censura, no son conocidas fuera de la Gran Bretaña.»

Estadística

Boletín demográfico

Defunciones ocurridas los días 18 y 19 de enero:

Día 18

Don Juan Timoner Orfila, 61 años, Ofiuentes, 99, de nefritis crónica.

Don Rafael Oardona Timoner, 60 años, Oardona y Orfila, 53, de hipertrofia cardíaca.

Día 19

Dofia Dolores Codina Balar, 77 años, Asilo Calabria, de reblandecimiento cerebral.

En el Juzgado Municipal de esta ciudad, durante el fluido mes de enero, se han efectuado las siguientes inscripciones:

Matrimonios. 4

Nacimientos. 23

Defunciones. 12

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 28 enero

1 buey, 345'500 kilos, Binlumaya (Alayor).

1 idem 374, se Torra Vea (Ciudadela).

2 carneros, 35'500, Turrauba Gran (Alayor).

1 idem, 32, Bellvenet (idem).

2 idem, 55'500, se Canova Vea (Verceda).

1 idem, 30, Binicanó.

2 cabras, 29'500, Sant Jauma.

10 cerdos, 618.

PIANO

Hay uno para vender a precio ventajoso.

Informarán, calle Nueva, número 20, Joyería.

Pérdida

de una perra raza podenca, llamada «Estrella», de unos seis años de edad, capada, pelo corto, color rojo y blanco, cola larga y tendida.

El que la encontrare puede presentarla a la calle de Santa Eulalia, número 7 (horno), y además de las gracias se le gratificará.

CASA BUENAVENTURA

Colonia Guillermina - perfume gratis Bastión, 23

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16
Teléfono 84

Mahón

Despacho: Plaza del Príncipe, 11
Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado de Barcelona.

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', and 'ESQUELAS MORTUORIAS'. It lists various rates for different ad formats and sizes.

OBSERVACIONES:
1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...

CURSACH
PEDICURO CALLISTA
Ofrece sus servicios al público, pasan do al domicilio de las personas que lo soliciten.
COS GRACIA, 4 18

Acaba de salir
DOCTORA MONTESSORI
Manual práctico
del
método Montessori
Precio: 4 pesetas
Véndese en las librerías de Manuel Sintés, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10.

Banco de Menorca
El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:
Compras y ventas de todas clases de valores e papeles y extranjeros al contado y a plazo.
Cartas de crédito sobre todos los países.
Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.
Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.
Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.
Seguros de cambio.
Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Banco de Menorca
Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento primero enero 1916.

Crédito Mercantil de Menorca
Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay vencimientos 1.º enero y 31 diciembre próximos.
Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.
Pagamos el dividendo del «Banco de España».

Librería de Manuel Sintés Rotger
Plaza del Príncipe, 11
MAHÓN

Table listing 'Últimas obras recibidas' with columns for book titles, authors, and prices. Includes titles like 'ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano', 'ANÓNIMO. — Cielo azul y arena roja', etc.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO
Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.
Diez cuadernos litografiados y con 860 grabados.
Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:
Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5 Ortografía y Caligrafía.
6 Ortografía y Caligrafía.
7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8 Redacción usual y Caligrafía.
9 Redacción comercial.
10 Redacción comercial.
Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.
Véndese por cuadernos sencillos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen
De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.
Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA
Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria
aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915
Exposición de motivos, modelos, formularios e índices por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ
Abogado, Médico y Notario de Madrid
y DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAVILÁ
Abogado y Director de esta Biblioteca
Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela
De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer
Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.
Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supe con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.
Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Boletín diario
Oficinas públicas
Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II.
Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.
Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.
Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.
Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 83.
Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.
Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.
Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.
Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.
Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.
Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.
Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.
Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.
Comunicaciones
Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.
Central de Teléfonos. — Permanente — Calle del Bastión.
Oficinas de Correos. — Calle de Anunciavay, 24.
Horas de despacho. — Certificados y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.
Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.
Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.
Lista. — Todos los días de diez a trece.
Recogida de bazones en las expendedorías. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.
Itinerarios de los Vapores-Correos
Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche.
Mahón-Barcelona Directo — Jueves y sábados cinco y media tarde.

Correo interior
Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas

Indicador Gratuito
En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.
Sirvienta Hay una que desea encontrar una casa sólo por las mañanas y comer en la misma.
Informes: Luna, 2.

Libros piadosos
Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión.
En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES
DIEZ CUPONES
como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica
REGALO DE EL BIEN PÚBLICO
Imp. de M. Sintés Rotger. — Mahón.